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Прекрасное
далеко
ИЛИ ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ?

Одиннадцать лет 
назад у писателя 
из Прокопьевска 
Алексея Доронина 
вышла в свет первая 
книга «Черный день». 
Постапокалипсис 
и киберпанк - его 
жанры. Сегодня в 
интервью «Шахтерской 
правде» Алексей 
ответит на вопросы 
о вечном и о 
завтрашнем.

Снова стало популярным 
обращаться за мнением 
к футурологам, к писате- 

лям-фантастам. Нередко их 
ответы о том, какое нас ожи
дает будущее, куда более по
нятны и точны, чем рассуж
дения экспертов экономики, 
политики и так далее. И бы
вало, что фантасты довольно 
удачно предсказывали гряду
щее.

Думаю, пишущих людей 
в Прокопьевске немало. Но, 
пожалуй, ближе всех к теме 
вариативности нашего буду
щего Алексей Доронин. Боль
шинство его книг посвящены 
теме выживания в период 
глобальной катастрофы или 
мировой войны. Можно ска
зать, что автор знает тему. 
Алексей работает специали
стом по гражданской обороне 
и чрезвычайным ситуациям 
на угольной шахте. Но, пре
жде чем перейти к теме буду
щего, стоит поговорить о веч
ном -  о творчестве.

— Ты автор уже десяти книг 
за десять лет — восьми рома
нов и двух повестей. Как та
кое удается — писать по книге 
в год?

-  Не всегда получается на
писать книгу за год, иногда 
времени уходит и больше. Я 
назвал свою среднюю произ
водительность. У меня ведь 
есть и основная работа, на 
шахте. Поэтому не все свое 
время могу направить на 
творчество. И это, я думаю, 
правильно. А во-вторых, 
даже целый роман за год -  
это по современным меркам 
очень медленно. Есть авторы, 
которые пишут по четыре ро
мана в год.

— В твоих книгах нема
ло описаний жестокостей со 
стороны мира и людей. Как 
при этом сохранить добрый 
взгляд на мир и человече
ство? Или есть какая-то тех
ника безопасности в писа
тельском деле?

-  Конечно, я многое пе
реживаю вместе со своими 
героями. Но со временем ты 
внутренне закаляешься, без 
этого никакой профессио
нализм в описании событий 
невозможен. Но бывают в 
книгах моменты, когда даже 
автор переживает при на
писании катарсис, то есть 
сопереживание, когда его

пробирает до глубины души. 
Наверно, можно работать еще 
более отстраненно, как на 
конвейере, когда произведе
ния собираются из деталей, 
как конструктор. Я тоже пла
нирую сюжет и композицию, 
применяю литературные 
приемы осознанно (как фи
лолог их еще и изучал в уни
верситете), но все же часто 
переживаю происходящее с 
персонажами. Вредит ли это 
здоровью? Думаю, не очень, 
потому что реальная жизнь 
куда сложнее и тяжелее при
думанных сюжетов.

— Почему люди любят 
«страшилки» в кино, книгах?

-  Иногда некоторая доля 
драмы, которая происходит 
не с нами, человеку нужна. 
Ведь немало людей после 
трудового дня смотрят не 
легкие комедии, а боевики 
или даже фильмы ужасов. 
Им это позволяет отвлечься 
от собственных трудностей. 
Возможно, это инстинкт. Так 
было во все времена. Шек
спир писал в основном дале
ко не веселые истории. И в 
творениях древнегреческих 
драматургов и трагиков пол

но крови и ужаса. Вспомним 
Гомера. Видимо, есть потреб
ность в человеческой природе 
со стороны посмотреть на ка
тастрофу.

Искусство не бывает без 
конфликта. Но у меня в кни
гах, как мне кажется, несмо
тря на натурализм, нет сма
кования чернухи и ужасов. Я 
все равно остаюсь на стороне 
гуманизма, и у меня всегда 
есть сопереживание нормаль
ным людям, сохранившим 
человечность. Это можно 
сравнить с произведениями о 
Великой Отечественной вой
не, когда показывается, как 
обычный человек проходит 
через страшные испытания,

Алексей Доронин -
автор десяти
опубликованных книг, среди 
которых наиболее известен 
его роман «Черный день», о 
котором наша газета писала 
в 2009 году. С тех пор 
Алексей написал еще пять 
романов в этой серии, а 
также другие произведения.

совершает подвиги, чтоб по
том вернуться домой к мир
ной жизни, к семье. Или 
даже погибает. Но все равно 
не просто так.

Такие сюжеты помогают 
нам представить себя на их 
месте. Задуматься, как бы 
мы справлялись с реальны
ми трудностями. Очень мало 
было эпох без войн, эпиде
мий и т.д. Моему поколению, 
тем, кому тридцать с чем-то 
лет или чуть меньше, выпало 
пережить девяностые годы, 
экономический кризис и со
циальную разруху. Но мы 
были слишком малы, чтобы в 
полной мере ощутить то вре
мя. И даже если сейчас у нас 
впереди новые испытания, 
надеюсь, что мы перенесем их 
достойно.

— Вот мы и перешли к на
шим сегодняшним реалиям. 
Алексей, ранее ты писал в 
жанре постапокалипсиса, 
сейчас пишешь о будущем 
в жанре киберпанк. О веро
ятном будущем. Каким оно 
может быть? Чего опасаться 
человечеству?

-  Я давно хотел написать 
книгу не о конце света, а о 
том, к чему мы можем прий
ти с развитием современных 
технологий. Ведь это проис
ходит уже сейчас, на наших 
глазах. Меня волнует тот 
аспект технологий, который 
может привести к контролю 
над сознанием людей, к воз
можности манипулировани
ем массами. Так появился за
мысел серии книг «На пороге 
вечности», первый роман из 
которой называется «В двух 
шагах от вечности». Основ
ная мысль серии в том, что 
уже в ближайшее время за 
счет развития информацион
ных технологий откроются,

а точнее уже открылись, ко
лоссальные возможности для 
манипуляции большинством 
со стороны меньшинства, 
которое имеет доступ к этим 
технологиям. Раньше тоже 
были рычаги для манипуля
ций. Например, еще в Древ
нем Египте, Вавилоне и Риме 
правителей обожествляли. 
То есть тогда за это отвечали 
мифология и религия. В ХХ 
веке с развитием СМИ все это 
вышло на новый уровень.

Я раньше считал парано
иками тех, кто заклеивает 
скотчем глазок видеокамеры 
на ноутбуке. А теперь при
шел к выводу, что Сноуден 
и все, кто предупреждали о 
подобном, правы. Сейчас до
ступ к вашей камере могут 
получить не только спец
службы, но и обычные зло
умышленники. Но наблю
дение через камеры -  это 
только верхушка айсберга. 
Есть еще сбор разнообразных 
данных о вас и их анализ, 
так называемая BigData. 
Почти каждый сталкивался 
с тем, что товары, о которых 
он всего раз заговорил рядом 
со смартфоном, потом начи
нают всплывать в адресован
ной ему контекстной рекла
ме -  на всех компьютерах 
и устройствах его и его бли
жайшего окружения. Даже 
на рабочих компьютерах. 
Как говорится, даже если вы 
страдаете паранойей, это не 
означает, что за вами не сле
дят.

— Алексей, на твой взгляд, 
искусственный интеллект — 
это зло или добро?

-  Я считаю, что появление 
настоящего искусственного 
интеллекта станет большим 
вызовом человечеству.

Искусственный интеллект 
-  вещь амбивалентная, двой
ственная. В книгах у меня 
показано, что самое глав
ное зло приходит со стороны 
людей все же. А не от техно
логий, которые пока всего 
лишь инструмент.

Но иногда мне кажется, 
что именно искусственный 
интеллект может принести 
благо человечеству. Что он 
способен действовать не
предвзято, бескорыстно, 
руководствуясь разумными 
целями. Тогда он может по
мочь спасти человечество 
от самого себя, которое об
завелось массой самоубий
ственных «игрушек» типа 
ядерного или бактериологи
ческого оружия, но в соци
альном плане не очень про
двинулось с древних времен. 
Просто неравенство стало 
другим, более замаскирован
ным. А еще есть генная ин
женерия, нанотехнологии... 
Уточню: я не технофоб. Я за 
использование технологий, 
но на всеобщее благо. Запре
щать развитие науки и тех
ники неразумно и невозмож
но.

Кстати, многие фантасты 
считают, что появление пол
ноценного искусственного 
интеллекта невозможно. По-


